

7/6

第1章 災害の公共性コメント

この章の中で私が注目した点は、自己記録T牌を馬R前に建てるというところです。この自己記録T牌を昭和8年を津波T牌と同じ場所に手札の上に置くより多くの人に見てもらうために馬R前に建てる最初に言及します。ほとんどの人が良い考え方だと思いました。馬Rを「人の出会いと呂りみの象徴」などと言ふことをすばしく胸元に残されました。そう言われて初めて実感し、竟語能するもので普段、通常通勤で馬Rを利用する人々のうち、どれだけの人がそんなどと竟語能しているのかと考えるとおそらくあまりしていないだろうと思いまして。また、このことについての私が自身の意見としては馬Rという、ものすばく日常の一部となることは場所に自己記録T牌を建てるという自己記録T牌まさもが「日常」となり、併せて「見慣れてしまい、(西東が「下が」てしまうのではなく)かと思ひます。」との「私は少し日常から離れてしまうところに自己記録T牌を建てる」ことによって「わざわざ足を運ぶ」とことで牛寺呂り上るものをして、しっかりと言ふやうに残していくべきだとあります。

被災地が注目され、ボランティアが多く駆けつけるのは震災直後だけであるが、実際は震災に伴う問題は長期に渡って段階的に出てくるもので、被災者にとって震災を生き抜いてもそれからが困難との戦いとも言える。また被災者にとって、現実を知らないボランティアに、支援を必要とするかわいそうな人と見られるのは不快でもある。そのような状況で、人類学はその調査方法によって、長期的に、現実の状況を、被災者の立場に立って被災地の復興を促進することができる。長期的な調査によってしか気づけない深刻で重要な問題はあるので、人類学はそのような問題に気づくという重要な役割も持っている。また、調査し記録して後世の役に立てるということもできる。私達個人がボランティアをするときにも、長期的に被災者の側に立つという姿勢が必要である。

11. 災害の公共性

人類学における被災地の研究というのは、その地の人々が
どのような生活の営みを行なっていながらとか、どのような
文化の変容があるかなどを研究していくものだと思
う。実際どういふ研究をするかは違うけれども、そ
れまでのところはそこから更に一步、「これは人類学に
何がでるのか」を摸索し実践してみた点だ。既に二
回度も公共人類学やどのような学問か学んだが、この
災害に関する人類学は、学者としてとくにまりひこ
人として、「私たちにできることは、考える取り組みをする」と
伺えた。そこから始まり、見えてない矛盾や問題を
可視化し、さまざまな場所で「人々」が共有す
れ、新たな研究と活動が生まれていくのだと
思う。

ところで、東日本の復興はどういうふうのか、最近特に
不透明な気がするが、ある話によると、被災者や今
とてもせいいふ生活をしてる(援助金等)という二つを
あらわす。この点においても、災害から生まれる問題は
多様であると思ふ。

地震などの被害を受けた被災地において、人道学者はその状況や流れを把握し、それを報告する。これがより次の年の復興の見通し立て。援助と救助と効率的に行なうべきである。しかしながら、現地へて行き調査を行って見えたところは、現地の人々が対して「平価は之らず」とある。この平価を得るに人が人道学者と、大好きなところはなかれ。地域とのコミュニケーションで、資源上(?)も人道学者において重要なことがある。本にもあるように、「今こそニヒルモニ」といふ言葉通りに行なわれる。現地とのコミュニケーション(?)は、FJ正確に状況を理解するうえで重要な要素だ。また、人道学者において、実際の人々のおかゆく、おだれからきこえたところも重要なことがある。またコミュニケーションが云々が、必ずしも重要である。つまり、この生活をも体験してこそ必要な、人道学者は被災地において、外れる「今こそ」とは(これは人間である)、内側の被害者の両方の立場に立つてはならないと教訓を教える。そして内側にはいるが、援助というより社会に貢献していくことも重要なことがある。自分の言葉で伝えて、被災してしまった人々に伝える。ということも重要なこと。

第 11 章

災害と公共性

この章を通じて人類学が災害を復興に貢献できるということを知らなかつた私が悟られた。災害を支援している人々は可視なボランティアだけではなく、不可視な研究者の存在でもある。災害地での支援行動は自治会の協働は欠かれないが、彼らは具体的に何をすればいいのか、ぎっちりわかっている人は全員だとは言えない。これは、日本を限つたことではなく、ベトナムもそうである。ただし、日本のように研究者からの支援のもらえるかどうか、ベトナム人の私にもわからない。

ベトナムでよく発生してゐる災害は最悪でも洪水ほど超えないものだが、支援行動の効果があまり見えない。もしくは、日本のような震災がおきれば支援行動はどうなるか、人類研究者の支援がもらえるかと疑問している。

水害においては、いわゆる専門的な技術を持たない人々もボランティアとして現地に行き(行けばやれることは多くあるが)、地震においては震災が起きた直後に現地に向かうも、特に今回の熊本地震においては余震が続々とあり、家屋に手をつけたことばかりではない、やれることが限られて限られてくる。そのような短期的なボランティアではなく長期的に継続的に関わってくれる、人類学者は被災者にとって何より難しく存在だと思ふ。
これは、「外部の人である人類学者が関わることに対して、現地の人にとって意味がある」ものか「不可視化された」、「外部の人の視点によって創られた、もしくは両が倣うか」ものが神話化された」などのだと思う。長期的に関わる限りでくれる外部の人だけれど住民同士の意見のぶつかりあつたり、解釈の違いなど、従来はあまり見えてこなかった被災者たちの思ひ、被災地の歴史に注視していくことが求められるのではないか。

28. 7. 13

災害の公共性

公共圏に専門家とする研究者は、インフラ-メントや関連するアクターから「具体的な成果」を求められる。またそこでは現地住民との信頼関係を構築することが困難になる。

筆者は人類学者にもできることとして長期的な関与に基づく聞き取りと記録を取り上げ、そこにはこれまでの信用はいかに得られてきたのか。

あるいは、観察・記録すること自体住民にとって成果と認識されるか。

今回 東日本大震災で大きな被害を受けた岩手県に対して、
筆者らは「コトライト」とこの「公共人間生物学」という主張の元で、
被災者の生活を豊かにするべく活動をしていました。この
災害からの「復興」という点と外で「公共人間生物学」が
人々の生活を豊かにすることに役立っている例が「あるのか」気になっていた。
例えば「高齢者が多く暮らす地区や子育て世代が多い地区などでは、
公共人間生物学の考え方を活かせる点が「あるのではないうどうか」。

「災害の公共性」について

多発する自然災害の日本では、災害への長期的対応に及ぼす影響は大事な問題であり、人類学者にとっても災害が重要なテーマであることは認識されている。災害直後に起きたことの受け止め方も異なっているし、人々の体験もそれぞれなので、災害はどう人間の生活に影響するか、社会や文化の防災力を高めるためのふさわしい対策とは何かまた災害に強い文化を構築するために人類学学に何か求められているか、著者が指摘する問題である。

「災害の公共性」については私が気になったこと：

- ・「災害の公共性」について著者がいろいろ述べたが、「日本文化人類学」とは何かもつと知りたい。
- ・災害に対して成果の活用はどのように可能性なのかまたその活用成果をどう広く学会や社会に調子や還元するべきか。
- ・災害直後の安全やリスク管理の視点からの社会構造や原因究明・迅速処理量を測るための特別法およびその特別法の制定などの問題に対して、災害に向き合う人類学には何ができるか。
- ・最後に、被害者や遺族への長期的対応に寄り添う社会という社会的共感や社会的公共性の視点から考えてみたら、「災害の公共性」を被害者や遺族の問題として個人化がどの程度までできるか。

災害の復旧、復興の際には、人類生物学がどのように関与していくか理解せねばならない。

「災害が起きた後の『復興』が意味あるものが何なのかと疑問を持つのつまり、出来るだけ以前（災害前）の状況にある、元通りにあることが『復興』なのか新しく作り直すことが『復興』なのが『こと』である。

具体的には、漁業に従事していた人が、災害により港や船が損傷したため、沿岸地域の再開発が進む

そこでのサービス業をやりついにようになり、元の漁師との生活は失うといふ
言い換えると、災害という出来事が原因として都市が町が ^{よだな事件} ある。
魚に変化してしまいそこであたたに社会が出来ることが「復興」に
たどるのか、これは、人々の立場によって大きく変化するのだと思ひる。
^{この表現が、和解的で、新しい町、社会の}

「原稿はおひる、アマタ一三五、二、目標される形"が"達成されるも叶う」。

自治体は町の発展、住民は元の生活というような違いである。

二のようす主体間との差違をなるべく埋めていくという点で

人類學は重要な役割を果たすのがはどうか。

被災地への関与をどの時期から行うのかということを疑問に持った。被災直後に、よそ者である人類学者を受け入れる余裕は被災地にはない。当然ながら被災直後に必要なのは、記録を残すために調査しに来る人よりも、物資の運搬や瓦礫撤去などのために動くことができる人である。しかし、被災から数年経つてからでは 被災地の状況は一刻と変化しており、調査や関与が後手になる。また、本文中で紹介された被災地での取り組みは、人類学者だからこそできる、といえるものではないとされていた。震災後の住宅地の区画整理について、都市計画者や建設業者が主導する場合がほとんどであると思われるが、「この区画に住みたい」という住民の意見が反映されたとしても、その結果コミュニティがどう変化するのかということは考慮されず、区画整理後にコミュニティ内の住民同士の関わりが希薄になるという場合がある。ここに人類学者が関与することはできないか。ハード面に関わって問題を見出し提起するのではなく、ハード面の復興で見落とされてしまう住民自身の声やコミュニティを維持するために必要と思われることを、行政などハード面を担う側に伝え、反映させる役割は人類学者だからこそ担うことができるのではないか。

また、人類学者が被災地で調査などを行う目的は、被災地の動きを記録して後にそれを当事者でない大多数の人々に伝え、記憶として残すことなのか、それとも被災地の復興の過程に関与することなのだろうか。人類学者はどういう視点で被災地に入るのか、被災者をどのような視点から見ているのか、さらにボランティアとして現地に入る人類学者の視点と目的はどのようなものなのかということも疑問に感じる。目的が前者であれば、それは震災の風化を食い止めるための取り組みに繋がる。しかし、風化させてはならないということはメディアなどを通して耳にすることが多いが、そもそも当事者でない人々も含め、社会全体でなぜ震災を風化させてはならないのか、当事者でない人々に震災の記憶を伝える理由はあまり考えられていない。限定された地域で起こる災害を社会全体で捉えて対処するという点に着目して、公共の問題として災害を考えていきたい。

11章 災害の公共性 民族学

筆者の経験として例に挙がっている、大船渡のまちづくりへの公共人類学への試みは、少なからずその地域へとプラスになったとは言えるだろう。

しかしながら、人類学者が地域に貢献する必要条件として、都市計画研究者たちの先導が存在するのではないかだろうか。都市研究者らが町づくりを計画し、順調にそれを実行せんとしたとき、人類学者らは自らの持つ、フィールドワークの能力や、資料分析力を発揮できるのでは、ないだろうか。

この筆者が関わった地区では、うまくまちづくりが進んだが、歴史的に昔から対立が存在する地域において、区画再編などにより、共に計画をすすめでに必要性が生まれたときにあっても、同様なことができるのだろうか。最後の部分で、筆者は人類学者はふだん見えない部分に焦点を当て、光を灯すことを役割の一つであると述べているが、そのことが逆に、新たな反対を生み出しうる。既存の対立を再激することにもつながる可能性もあるのではないだろうか。

第11章 災害の公共性

- 災害、特に地震の被害は広範に及ぶために公共性の高い話題である。その分大衆からも注目を受けるやすい。多くの人々が被災者に対して同情的であり、共感性も高い。そのため学者の調査が少しだけ間違えば、もしくは少しでも世間の認識から外れるものはならば、バッシングを受けることは避けられないだろう。
ある意味特殊のは他の公共人類学の課題と比べ、人々の共感性が高いために、人々の被災者と自分自身を同一視して問題認知がされやすいと思う。
- 被災者というのは本質化されやすい存在だと思う。「被災者=かゆいところに善良な市民」というレッテルが貼られ、彼らへの支援は合理化されるのである。そのような認識が被災者とひとくくりにして支援により、彼らの心をより敏感なものではなか。以前、被災者が「テレビの生放送において撮影を妨害し、バッシングを受ける様子を見た。非被災者にとって、自分たちの求める振舞まいをしてい被災者というのは悪だのである。

被災地が注目され、ボランティアが多く駆けつけるのは震災直後だけであるが、実際は震災に伴う問題は長期に渡って段階的に出てくるもので、被災者にとっては震災を生き抜いてもそれからが困難との戦いとも言える。また被災者にとって、現実を知らないボランティアに、支援を必要とするかわいそうな人と見られるのは不快でもある。そのような状況で、人類学はその調査方法によって、長期的に、現実の状況を、被災者の土俵に立って被災地の復興を促進することができる。長期的な調査によつてしか気づけない深刻で重要な問題はあるので、人類学はそのような問題に気づくという重要な役割も持っている。また、調査し記録して後世の役に立てるということもできる。私達個人がボランティアをするときにも、長期的に被災者の側に立つという姿勢が必要である。また、被災者になることはできないので、被災者の困難を正確に知ることはできないと悩むことも出てくるだろう。しかし、外部にいるからこそできることを長期的に関わる中でしていき、震災後の新たな公共圏をつくる一つの手助けとなればよい。

「災害」をよんで

災害と公共人類学がいかにしてつながり、また災害に関する関係者にいかに貢献するのかという漠とした疑問にあったが、その答えとして、スローであることを逆手に取り、関与し続けることをむしろユニークや価値としている。とある。確かに、テレビや新聞などのマスメディアはその性質上、他の情報への転換が早い。そこで公共人類学は、具体的な記述を通して、世間で流通する分かり易い図式では見えてこない複雑な現場のあり方や問題の構成を浮かびあがらせる。具体的には、地区の人々と復興委員会の考え方の違いを理解しつつ、お互いの考えが反映されるように、復興を進めていくことや人類学しかできないことではなく、人類学でもできることといった謙遜のような形が取れることを述べているが、人類学という後からの追跡とそれと対照的な都市計画研究者との連携をとることが全体としての利益になると思われる。

災害においては復興のプロセスに甚だる時間がかかります。阪神淡路大震災ではインフラの復旧は比較的早かったそうですが、東日本では5年以上経た今でも、津波跡地が更地の状態であたりします。また、おぐり、復興と一口に言っても地域ごとに人間関係は様々で、行政との摩擦も常に起ります。どこかの街だけが他と違うことをするのは平等性の観点から知りませんが簡単には許可が下りません。そして当然ですが被災者呼ばれ人たちも疲れてきます。

筆者が「ニアンスの底光」と表現していましたが、人類学者がこの復興のプロセスに腰を据えて光を与え続ける粘りの姿勢が重要だと感じました。またそこで感じたり見聞したことを記録し出版すること、併せて後の世代に、次の災害時に役立つと思います。

11. 結局の公私性

“卒宮町の後醍醐”ことの多羅に付けて、自分はおまけに毛
髪を落して可笑ではなかったであろうか。時に北源院玉峰の
後醍醐は人の後醍醐の毛टエ(=毛)ゆうで、とつもは
アヒーダ(=水)めらから。木道、瓦屋、竹道などはおまえで。
そ(=この後醍醐と相づむる)機関(=70)から、被卒宮(=70)
へ入るやうな情の不思議な事もあつておまえ。

- P113において被害が生み出される背景を明らかにして次の災害に備える役目を人類学が行うというようなことが書かれてあたが、それはもと違う分野の領域だと思っていたので具体的な事例を知りたい。
- フードワークは10年以上に及ぶ長期活動と書いてあたが、フードワークの終了時期の目安とはあるのだどうか。

- ・「災害が起きた復旧・復興を行なうとき、人類学者が“できごと”あるのか疑問（二思）」。具体的な事例に筆者がついでに上げていて、まちがいのためには住民の意見を吸い上げている。話し合う機会を提供してT=4としての都市計画研究者達であり、筆者は外部の人間でもあり（そこには貢献している）、T=2と述べられている。
- ・画一的な生活インフラの整備とは異なり、必ず「公共インフラ」（P.182）といはざりうる。

- 本章の後半で、記念碑が地域の関係性を二つに高めたり下げる可視化方法と不可視化方法がありましたが、これは記念碑といつても性格上不可避の欠点です。何を語り伝えるかの基準は状況によると思いますが、災害の記憶の場合、お金がもう言葉のじしゃうか? 不可視化されやすい弱者は可視化されやすい。人類学は系統的に調査する上で貧困だと思いません。記念碑だけではなく災害の復興過程でも經濟的論理が前面に出がちだと思いませんか、人類学はそれほどやさしくない復興を進めるヒントを与えてください。
- 181ページに隣町の廻間町が、駅前に置かれた記念碑が遺族の想いを不可視化するところのP-A-I-R-Y手法
- まちづくりのところ、災害のあとで余裕があるときに住民たちの議論をサポートする研究者や専門家の存在は重要な想い입니다。住民たちの視野での発達をかじってますと思います。
- 策定は「消極的な関わり方」も悪くはないと言へますから、その通りだと思います。原発は介入をしないと影響を及ぼすと思います。介入の基準はどの判断すればいいのか気になります。

(1) たり、可視化といふことが木村にとってどういう意味がありましょか 最初は、多類派の特権に限られた視角上見えられ(?)に陥ってしまった少類派の問題を見せたところだろうと思つましたが、第3節末で木村が書くように意されたものの性として意図的に公共されるものしかねずありますね。

1576623C

三浦 伊吹

災害の公共性

J. E. ユルフの著書「強光」と「ソフト・フォーカス」という一見すると対立的だが、実際は相互補完的な「X-E」とあるが、どうして「相互補完的」なのであるか。

民族学コメントシート

災害の公共性

ボランティアと聞けば、「非被災者が被災地へ赴いて行う活動」というイメージはどうしても一番最初に想起されてしまう。「被災者が被災地で行う活動」の中にもボランティアは存在するのだ。本節を通して私は初めてそのことを知った。私のこのような発想も、多くの”目に見えないボランティア”を生んでしまうのだろう。いや、私のこの発想のせいで”確かに存在するはずのボランティア”が”見えなくなっている”と言うべきなのかもしれない。

災害の公共性。

前回間違えて「開催」を出した。今日こそ鳥王寺。

- 前回の授業でプロジェクトXを見た先生が災害についての圖を示すが本質が出てるよ。(参考)
- 小川、東北、地震。時に避難所で倒木が倒れて作業員が怪我をする。
- 特集号で「解かれた恩」。

- ・公共領域には様々なものがあり、複数の重なり合う公共領域の存在を意識的に認識し、可視化していくという点で人類学的な視点を持つことは災害(復興)時に不可欠だと感じた。特に被災地の仮設自治会のように被災者の代表として参入される人々でも、被災者の総意であることはありえないため、声が届かない人々の声を聞く役割を果たす者(=人類学者)の必要性を感じた。

・災害復興の「目にみえないボランティア」などの“ボランティア”というものが、自己参加したことも、調査したこともないため、どのように生計を立てているのかわからなかたが、被災地にはその土地に元々接点がない人々が第3者的な視点を持って関わっていいくことは必然である。また関わっていた人々が復興後もその土地に居残ることは、ボランティアはどこまでやれるのか、と答えるがないような考へないのでは、と感じたため、ボランティアはどこまでやれるのか、と答えるがないような疑問を感じた。

災害の公共性

この文章を読んで感じたのは、「災害のよりは難しい問題から、立ち直りを目指す場合には客觀性が重要である」という点。筆者自ら記述する所によれば、復興

計画への消極的な関心と記録係の欲求という黒子的アプローチは、「専門的な觀点を全面に押し出さない」ことによる話合いと円滑な進めるが、各々の意見を取り入れることは可能になり、効果的であるように感じた。(度量感しまして)、失われてしまったものを再び取り戻すこと重視し、そこには立場の人々の理想、形といったのは個人で異なるかもしれない。それまで折衷するなど方向性を定めることは大工の前進にならぬ。また意見は複数、集団で責任をとるようにならぬこともあり、有効であるように感じた。

災害の公共性

3.11 東日本大震災は日本および世界中のひととともに大きなショックと共に、価値観の再定義を迫るものであった。災害を復興する上で、政府や地方自治体はどのように動いたのだろうか。文中に、ハリケーンカトリーナの災害復興における無茶苦茶な例があるが、実は、東日本大震災復興の裏で、既得権益に都合の良い構造に作り変えようといふことが起つてゐるかもしれない。たとえばTPPだったり改憲、災害によって公共性が搖らぐだけではなく、その後のケアや組織の再構築など、人為的なものが災害などのカーテンにおいて、公共性を揺さぶつてゐるのではないかと感じた。

災害の公共性

○ p.179- ここにある記念碑をめぐる「可視化」と「不可視化」の問題は、公共領域や公共性についての問題と深く結びついていると感じた。復興というのはどこも地道な作業で、これだけ進んでいる、といった明確な指標もゴールもない。その中で「目に見えるがたちでの成果をみるのは組織として当然だと言える。そしてその成果をより多くの人に見せたい」という発想もごく自然なものです。ただし、公共人類学にみるには、そのような、ある種派手で目立つ活動の裏で見えてならないこともあります。つまり地域的ではなくティアの活動にこそ目を向けることやそれが何ならぬという点に気がつかれた。しかもそのどちらかが「白、あるいは善、どちらかが「黒、あるいは悪」としてはなく、アートに、そして組織細に照らし出さなければ「ならない集団でもあわせても。そしてこのことこそが「災害における人類学の役割」のひとつであると思う。

文化人類学が公共とかかわることの難しさというのは色々な本を読んだりするなかで感じてはいたけれど、今回の章を読み mentre その難しさをより感じたというのも、災害に対応するコミュニティはそれを離脱し、役立つという視点でみると他の文野よりプログラマカルに役立たない、逆に介入することで事態が悪くなってしまうこともあるからだ。

災害の復興というのはそのコミュニティの問題であるけれど、行政はもちろん災害には他の地域からの注目もあつまりやすいので、ボランティアなど、他のコミュニティもかかることになる。

けれど、文中で行政とのギャップが述べられていたようにお互いの認識にギャップが生じてしまうこともある。

行政のみならず、他地域、国とのギャップが生じないためにはどうしたら良いのかなと思った。

災害の復興というのはそのコミュニティベースで行われるし。

当事者の意見が中心になるべきだと思うけれど、時には外からの人のほうが、長時間でものを見ることが出来るので、あちこちの意見の交流は必要だと思うけれど、その交流はどのようになされば良なのかと思った。

- 私は記念碑と津波の石碑の話を読むたときに、自分がもしその二つをみたときに、何も知らざりに、目に見えないが"ランダムのことまでも考へることは出来ないだろうと思ひ、ハッとさせられた。私はこれから人類学について学びたいと考えているが、「人類真学」を行なうのは現場における複雑な関係性や差異の繊細さをききと限らず損ねずに照らしたす、ニュアンスある明かみだ」という表現をまた「完璧に理解すること」がきくいなど、これがやうの勉強でわからることばかりききようにしていい。
- 3・11の地震の映像は当時から数えきれないほど見ていたし、自分とは遠い地での出来事だと考へてほめていた。しかし、今日久しぶりに映像を見ると、映像を見ていらればいいほどに、こんなに恐ろしいもの、これだけにこわいものだったんだよとじゆく痛計ました。

11章「災害の公共性」

この章で扱われている「災害」においては、様々な「公共性の中」、「ボランティア」としての関わりが「重要となる問題であると思う。東北の地震でも、九川の地震でも、災害後多くの人がボランティアとして現地へ赴き、現地の人々と関わり合っている。このように、災害の問題は、私たちが当事者の方々の声を聞き、「何ができるのか」ということを考えることができ、また、その「ことができる」とはいかないかと思う。

災害の公衆性

私は昨年の秋から数回、岩手県の沿岸部へ被災地
すランティアとして足を向けた。三度を感じたことは、
木村が文章の中で指摘する「行政が見えない被災地の部分」
が、このように部局を市民に見えるようニアガラが可視化
していく必要がある、ということである。震災に対する仮設
住宅や復興住宅、内陸避難といつても、住む場所が
ばらばらになり、かつての人と交じてた集落、ムラ単位の
コミュニティが失われてある今、防災の観点からも、
現地住民の観点からも、新たにコミュニティの形成が
復興への手がかりにはなるだが、そのためには長期的な
現地の調査、記憶の蓄積といった被難手段を踏む
ことにもよるだろう。この中の公共人類学は、「見えない部分」を
可視化するという点において、その真価を發揮できるようにな
れ。